

El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 5

Precios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 80 números; 1'00 pta.

AÑO XIX

NUM. 845

Palma de Mallorca 19 de Abril de 1918

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a *Vicente Torres* y la de Administración a *Cabriel Juan*.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

El 1.º de Mayo en Palma

Se acerca ya la fecha memorable de los trabajadores. La fiesta universal del Trabajo que el proletariado de todos los países civilizados celebra el día Primero de Mayo es sin duda la más importante y trascendental que registra la historia. Ninguna como ella tiene una significación tan sublime y redentora, ninguna la iguala en grandeza, en idealidad y en justicia.

Por esto los trabajadores anhelan su llegada y se aprestan a celebrarla con toda la solemnidad que la importancia requiere.

La de este año en Palma parece va a revestir excepcional importancia a juzgar por los preparativos que ya están haciendo las Sociedades Obreras.

¡Trabajadores! Celebrad con más entusiasmo y solemnidad este año la fiesta del Trabajo. Que nadie acuda a los talleres ni a las fábricas el día 1.º de Mayo.

¡Viva la fiesta de los trabajadores!

El prestigio del Ayuntamiento y la administración municipal

No tiene nombre lo que está sucediendo en nuestro Ayuntamiento. Desde tiempo inmemorial veníamos oyendo que la administración municipal estaba visada y corrompida por el politiquismo infectante que allí dentro domina y todo lo ampara y encubre. Más nunca creímos que fuera tan exacto lo que se decía ni que fueran de tanto bulto los abusos e inmoralidades de que se hablaba.

Pero las denuncias hechas ultimamente por el compañero Bisbal sobre el inspector de jardines y sobre las obras fraudulentas del camino de Son Serra, denuncias que han sido rigurosamente comprobadas, inducen a creer que la Corporación municipal estaba tomada por asalto por una pandilla de malhechores sin conciencia que tenían allí su guarida, como tenían la suya en Sierra Morena los Pinales y los Vivillo.

Porque hay que ver el calibre de las inmoralidades descubiertas por Bisbal. Se trata de que un empleado hacía figurar en la nómina de jardineros a unos obreros que sólo iban al Ayuntamiento para cobrar las quincenas; obligándoles luego a que le entregasen el dinero; y esto se venía haciendo no

desde hace una semana ni un mes, sino desde hace años, y lo peor es que había concejales que lo sabían y lo callaban y al ser descubiertos los hechos hasta intentaron defender veladamente al empleado de referencia y echar tierra sobre el muerto. ¿Qué demuestra esto? Que el empleado tenía sus cómplices y protectores hasta en algunos concejales.

En cuanto a las obras del camino de Son Serra ocurre poco más o menos lo mismo. Allí se está construyendo una pared en una finca llamada *Son Pareto*, propiedad de la señora viuda de don José Salas, pared que tira unos 50 metros de largo por 9 palmos de altura, resultando que dicha obra se hace con obreros camineros del Ayuntamiento, con parte de material del Ayuntamiento y sin autorización ni acuerdo del Ayuntamiento.

Estos hechos administrativamente inmorales y abusivos han sido descubiertos en toda su desnudez gracias a la fiscalización del concejal socialista y gracias a él serán castigados y corregidos como lo ha sido ya con un *purgante* de 4.000 pesetas el que se refiere al inspector de jardines. Porque estamos seguros que nuestro compañero Bisbal no transigirá con estos chanchullos y exigirá la debida reparación a quien sea que los cometa; no se doblegará ante influencias de ningún género y velará constantemente para que nadie robe ni malgaste el dinero del pueblo. Y lo hará no sólo por su propia honra y por la de la clase que políticamente representa, sino por el prestigio y buen nombre del Ayuntamiento y por el saneamiento de la administración municipal.

La Corporación Municipal no inspirará confianza a nadie, ni tendrá crédito, ni podrá emprender obras por administración con éxito alguno mientras no se la rodee de todo el prestigio moral que hoy le hace falta. Sólo la rectitud en sus actos, la seriedad en sus acuerdos y la honradez en la administración de los intereses que le están encomendados, le salvará del descrédito en que se halla y le dará la fuerza moral de que necesita estar dotada. La ruina de un país lo mismo que de una Corporación es la desmoralización administrativa y esto es lo que le ocurre a nuestro Ayuntamiento por culpa de unos ediles poco celosos de la dignidad de su cargo y que sólo van allí para favorecer intereses particulares y políticos, colocando a amiguitos, parientes y paniaguados sin otras actitudes y méritos que contar con la influencia de algún señor concejal que le protege y le ampara de todos sus defectos y corrupciones.

Para que todo esto se acabe, para que el

Ayuntamiento adquiera el nombre, la virtud y el respeto que necesita y que merece es preciso que en sus escaños se sienten hombres de bien, con conciencia de bien, con sentimientos de bien y con ideales de bien. Todo ha de ser bien por y para el bien de la ciudad y del pueblo.

Cuando el pueblo sabrá elegir concejales que tengan bien acreditada esa patente de bien, entonces la ciudad y ese mismo pueblo tendrán los doctores y la medicina para curar los males que hoy infectan la administración municipal y el nombre del Ayuntamiento será venerado y respetado cual debe serlo por todo el mundo.

Sesión del Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde accidental señor Barceló y Caimari celebró sesión el lunes en segunda convocatoria nuestro Cabildo municipal.

Fue aprobada el acta de la sesión anterior.

También se aprobaron varias cuentas y un extracto de los acuerdos del mes de Marzo.

Después se dió cuenta de los dictámenes que figuraban en la orden del día de los departamentos de Ensanche, Obras, Hacienda y Fomento.

Terminada que fué la orden del día se presentaron varias proposiciones, una de ellas solicitando sean construidas dos casetas de baños en el Arenal.

Se dió lectura de un dictamen de la Comisión de Murallas en el cual se manifiesta que hechas las oportunas averiguaciones al objeto de comprobar las responsabilidades a que hubiere lugar con motivo de las denuncias formuladas contra el Inspector de Jardines, no resultan cargos para proceder a la formación de expediente. Además se expresa haberse subsanado las deficiencias que existían.

Dicho dictamen fué aprobado.

Seguidamente el señor Carrió propuso que las sesiones del Ayuntamiento se celebren de día.

El señor Llompart opina lo mismo, añadiendo que la Corporación solicite del Comercio no haga gasto alguno de alumbrado.

Nuestro compañero Bisbal interviene diciendo que no tiene inconveniente en que las sesiones se celebren de día pero que sean en domingo.

El Alcalde dice que existe el inconveniente de que los empleados no disfrutarían del descanso dominical.

Bisbal replica y dice que el Ayuntamiento cuando lo ha tenido á bien ha hecho trabajar a los empleados en domingo.

Se pasa á votación la proposición de nuestro compañero y es desechada por 18 votos contra 6. Se acuerda que las sesiones se celebren los sábados en primera convocatoria y los lunes en segunda a las 12 de la mañana. Bisbal pide que conste en acta su voto en contra.

El Alcalde dá cuenta de que se han recibido cartas de Diputados, Ministro Fomento y del Director de Comunicaciones, referente a obras.

También manifiesta que, en carta anónima se han recibido 4.000 pesetas destinadas a la hacienda municipal. (En los concejales y en el público se nota estar al quite del donativo).

El señor Obrador propone que se compre de dicho dinero un solar para Colonia Escolar.

Bisbal opina que se deben gastar en jornales para dar trabajo a los obreros.

El Barón de Pinopar apoya lo dicho por Bisbal. Se acuerda que pase a la Comisión respectiva para que indique la forma de invertir dicha cantidad.

Bisbal usa de nuevo de la palabra y dice que según los datos que ha podido adquirir en el caserío de Son Serra y en el punto denominado *Son Peretó* se están realizando unas obras sin que el Ayuntamiento haya tomado ningún acuerdo. En dicho punto, continúa diciendo, se está construyendo una pared de unos 50 metros con personal del Ayuntamiento y empleándose materiales del Ayuntamiento. Suplico terminó diciendo, que se abra una información para saber quien ha dado la orden para realizar dichas obras sin acuerdo de la Corporación.

El señor Bibiloni (Teniente de Alcalde de dicho Distrito) usa de la palabra para decir que el Ayuntamiento prometió construir una acera hace mucho tiempo; que la pared es de un particular; que de personal del Ayuntamiento solamente hay uno o dos, (los que trabajan en dicha pared son seis peones camineros) y se extiende en otras consideraciones para no contestar nada en concreto. *(Las palabras del concejal idóneo producen manifestaciones de desaprobación en el público).*

Bisbal contesta diciendo que de las palabras del señor Bibiloni se desprende que se verifican obras en dicho *Son Peretó* sin que exista acuerdo del Ayuntamiento, alguien ha dado permiso, exclama Bisbal, y a la Comisión de Obras toca el averiguarlo.

El Alcalde manifiesta que lo que procede es suspender dicha obra y que por la Comisión de Obras se hagan las debidas investigaciones. Así se acuerda.

Se vuelve a tratar de la cuestión de los temporeros sin tomarse ningún acuerdo.

El señor Llompert se ocupa del asunto de los fetes de la Isla y propone dirigirse de nuevo al Gobierno y al Jefe de Estado. Así se acuerda.

Nuestro compañero Bisbal dice que por su parte no pide nada al Jefe de Estado y

hace constar su voto en contra sobre este extremo.

Pide también Bisbal que se cumpla el acuerdo del Ayuntamiento sobre el jornal mínimo de 2'50 ptas. que tienen que percibir los obreros del municipio y solicita que figuren en todas las nóminas.

Y se levanta la sesión.

LOS APLAUSOS

A estas horas seguramente los pocos madrileños que de buena fé aplaudieron a los farosantes que componen el actual ministerio lo estén lamentando sensiblemente; las desacertadas gestiones dictadas en pocos días que lleva funcionando habrán dado una clara idea a los que tal hicieron, (dejándose llevar de un mal llamado instinto de conservación) de la notoria incapacidad de que está dotado todo el gobierno en general para resolver los múltiples e importantísimos asuntos que sobre el gastadísimo tapete Español hay planteados.

Ha bastado que el troglodita Sr. Cambó, actual ministro de Fomento; gracias a las vergonzosas habilidades políticas que tanto le caracterizan, haya firmado una disposición concierne al en extremo irregular ministerio que regenta, para que inmediatamente quedaran sin trabajo infinidad de familias que en Madrid habitan y que no poseen otros recursos para atender a su manutención que los que su trabajo les producía. Ha bastado también, que quisiera por medio de una nota en la prensa justificarse ante la opinión de tan desacertada como descabellada disposición para que inmediatamente surgiera de la casa del pueblo de Madrid una enérgica y fundamental protesta contra las palabras del ministro regenerador. Es decir, que a su incompetencia para resolver los asuntos con sentido común, une también una gran descortesía hacia los trabajadores; lo cual lógicamente discurrendo le justifica como a lo que es, como a un ser sin la necesaria competencia para dirigir un ministerio por falta de capacidad mental, pese a sus kilométricos discursos y a los millones que la «Lliga» guarda en el fondo de su caja para sobornar el cuerpo electoral, gracias a la nunca bastante ponderada amabilidad del señor Cambó hacia los navieros bilbainos, defendiéndoles graciosamente de los insignificantes gravámenes que D. Santiago (así le denomina nuestro compañero Pérez Solís) actual ministro de Instrucción pública, trataba de arrancarles por medio de aquel célebre presupuesto «Sobre beneficios extraordinarios de la guerra» presentado para su aprobación a las anteriores Cortes y el cual no se llevó a efecto por la ruda oposición que el Sr. Cambó y sus secuaces hicieron al mismo.

Del portentoso programa con que a las Cortes se ha presentado el gobierno de reptiles que preside el nefasto Sr. Maura y con el cual se despide de su despótica dominación en España la abominable casta de los Borbones poco se puede decir; la insustancialidad del mismo veda toda clase de comentarios. A excepción de la amnistía, lo cual es una aspiración unánime en todo el país por tratarse de un acto de verdadera justicia, lo demás del mismo no responde en nada absolutamente a las necesidades del pueblo, porque éste, más que la reforma del Reglamento de la Cámara de los anti-Diputados necesita pan, que no

tiene, porque se lo roban los grandes acaparadores apoyados por ese gobierno de cínicos que usurpan el poder; porque más que las reformas llamadas militares necesita el pueblo escuelas donde poderse educar y salvarse del criminal analfabetismo que premeditadamente han hecho crónico en casi toda España los distintos gobiernos de la monarquía; porque más que la promesa de la elaboración de otro nuevo presupuesto que al fin y al cabo será hechura de todos los que anteriormente han hecho los hombres de esta degenerada monarquía necesita el pueblo tener la convicción de que los encargados de redactar el mismo son hombres capacitados para ello y si poseen un completo conocimiento de las múltiples e inaplazables necesidades que el país experimenta en estos gravísimos momentos, y esta convicción no se la pueden ofrecer en ningún momento todos los hombres reunidos que forman ese conglomerado que se denomina gobierno nacional para mayor escarnio de esta descompuerta España.

La suma de energías y de capacidad que se necesitan hoy día para dirigir las naves del Estado no las poseen los ministros de la Corona, porque moral y físicamente son hombres gastados a consecuencia de los innumerables vicios de que adolecen.

No pueden resolver tampoco las perentorias necesidades que el país siente porque hoy más que nunca (aunque lo contrario se nos quiera hacer creer) entorchocan con más inusitada furia las insanas pasiones de los hombres que forinan en el gobierno, atentos en todo momento a la defensa de sus intereses particulares sin importarles un ardido los generales del país. Porque son también miserables asalariados de todos los grandes trusts, compañías ferroviarias, empresas navieras etcétera, etc., y están obligados a defender y hacer preponderar los intereses de las mismas en contra siempre de los del pueblo, pues de lo contrario, es decir, caso de querer cumplir con la obligación que el cargo les impone, se exponen a que aquellas les retiren los favores y nomios que les otorgan, y para ellos lo primero es siempre lo primero y lo primero en este caso es para ellos las bagatelas que reciben a costas de los múltiples sufrimientos que la nación soporta.

Tampoco pueden legislar en favor de las necesidades del pueblo que falta de alimentos muere de inanición, porque para ello tendrían que hacerlo en contra de los intereses creados amasados con sangre del pueblo, y no lo harían no precisamente porque no sea posible, sino porque tienen especial interés en que éstos subsistan toda vez que es cuestión que les atañe directamente.

En la pocilga del Estado Español se revuelcan movidos por su malvado egoísmo los encargados por la Corona para regirnos; las pasiones violentas que siempre les ha distinguido no obstante servir una misma causa, existen con más intensidad, si cabe, que antes de la célebre reunión que aquella histórica noche celebraron en la cámara regia. El miedo que sienten frente a la implacable justicia del pueblo escarnecido y humillado les hace acallar el mútuo rencor que se profesan, con el fin de prolongar la hora suprema de la inflexible y verdadera justicia, pero por muchos que sean los esfuerzos que realicen para sostener esta unión no prevalecerá ya por mucho tiempo; en sus espíritus mezquinos llevada encendida la llama de sus bastardas ambiciones la cual en un día ya no muy lejano se propagará hasta hacer estallar con to-

da la plenitud de su fuerza el volcán que en sus pechos se anida y que nos ha de traer la purificadora Revolución.

Y mientras tanto los gobernantes se enriquecen; las subsistencias alcanzan precios inverosímiles, los alquileres de los pisos aumentan hasta alcanzar un precio exorbitante y los jornales cada día son menos y con más pequeña remuneración. Diga pues, el gobierno si no es de más perentoria necesidad acudir a remediar con mano dura la crisis del hambre existente en el pueblo que preocuparse de dar millones de pesetas a los militares y que reformar el Reglamento de una Cámara donde no toman asiento más que un reducidísimo número de verdaderos representantes del pueblo.

Podemos pues, creer que de toda la gente que en la plaza de Oriente de Madrid aplaudió al Rey y a su gobierno el día que éste juró, seguramente que a estas horas, a excepción de las mesnadas mauristas, todos lamentan lo que hicieron, plenamente convencidos de que la monarquía no puede ya de ninguna manera salvar a España del caos a que la han lanzado miserable y villanamente los hombres llamados de orden.

J. Vila Cuenca

Barcelona 12 abril 1918.

De nuestro campo

De como podríamos montar una buena biblioteca.

«El porvenir es de los cultos... Ingenieros»

Ya que la construcción de la «Casa del Pueblo» es un hecho; ya que los obreros organizados pronto van a poseer un vasto edificio para reunirse y al mismo tiempo adquirir cultura y espacionar su espíritu, desterrando en gran manera los vicios y prejuicios que le corren, ¿que mejor ocasión ahora que hacer un pequeño esfuerzo y dotar la futura «Casa» de una buena sala de estudio, donde los amantes de la cultura, del arte y de las ciencias, puedan vincularse en obras de los mejores autores clásicos y contemporáneos, para desterrar en esta forma los muchos nubarrones que cubren su mente?

Hasta la actualidad, casi todas las sociedades obreras han poseído una perjudicial independencia, viviendo cada cual donde mejor les convenía. Por cuestiones económicas y a veces arrastradas por los erróneos caprichos de sus directores, vemos asociaciones, núcleos de obreros que inconscientemente poseían sus secretarías al lado de los aparadores de las tabernas, sus mesas de lectura entre las de jugar al burro. Los que mirábamos más lejos y sustentábamos mejores principios, nos apenaba y sublevaba; pero por fin podemos desterrar estos prejuicios de nuestras asociaciones, fomentando lo que tanto nos ha faltado: la cultura.

Ahora ya no habrá más caprichos ni *conveniencias*; deber de todos y de todas las asociaciones será trabajar, honrar y engrandecer la futura «Casa del Pueblo» y los que a ello se opongan, tendremos derecho en llamarles traidores, aunque estamos seguros que no sucederá nada de eso.

Siguiendo la rutina y la creencia de verse sempre aislados, de no poseer nunca un buen

edificio por culpa de su apática actitud, nunca se ha pensado en la organización de una biblioteca capaz de retener entre sí a los amantes de la cultura. Pasaba que si alguna sociedad poseía algún número de libros, se los guardaba olvidados entre los cajones de sus secretarías sin provecho ni beneficio de nadie, siendo muy contados los obreros que los pidieran, porque a lo mejor no sabía si existían.

Por eso ahora que vamos a vivir bajo un mismo techo eternamente y que cada día veremos nuestra obra engrosar hacia lo sublime, necesario es que organicemos esta sala de lectura, para que pueda ser digna de nosotros.

¿Cómo arreglarnos para su organización? Muy fácilmente: Nombrándose una comisión de individuos entusiastas y competentes, que estén decididos a trabajar con fe en esta obra.

Sus trabajos serán en primer lugar coleccionar las obras que ya poseen las sociedades, siempre que ellas las entreguen como donativo para la biblioteca de la casa comunal, creyendo que todas las entidades se desprendían de ellos, por cuanto todos los enseres de la casa serán de propiedad común.

Podríase también hacerse un llamamiento a todos los compañeros y a los amantes de la cultura de Palma, estendiéndolo a los de la isla y a las organizaciones de toda España, para que contribuyeran voluntariamente regalando algún volumen o algún donativo en metálico y de este modo engrosar el número ya existente.

Además estableciéndose una pequeña cuota mensual a cada sociedad o individualmente a cada socio, podríase seguir, con estos recursos unidos a los donativos en metálico, comprando ejemplares, y encuadernarlos hasta tener bien organizada dicha biblioteca.

Con un poco de buena voluntad se podría hacerse todo eso. Obra que en tiempo más o menos lejano se tendrá que hacer; porque careciendo de ello, sería igual que construir un baluarte de defensa sin ninguna arma capaz de ello y nosotros si queremos hacer obra buena y sana, debemos rodear de libros a los desheredados para que así procuren desviar su mente de los prejuicios que la embaucan.

Pues recojed la idea que contiene estas cuatro líneas y procurad encauzar dicha obra, que si sentimos simpatía y entusiasmo para ello, es solamente para que el día de la inauguración de nuestra Casa verla ya ataviada con el trofeo que tiene que vencer la ignorancia.

Liberto

Cuatro palabras y no más

El señor Massanet dice en el último número de «La Vanguardia Balear» que siempre ha reconocido criterio propio en el compañero Bisbal, pero sigue suponiendo que en el asunto de la fábrica de la electricidad, por no haberse estudiado personalmente esta cuestión, en lo cual tiene razón, Bisbal se dejó arrastrar por el Sr. Trián, porque «es lógico, dice, que con respecto a los asuntos que no haya digerido el propio criterio, cada uno sume su voto al de los concejales que mayor confianza le merezcan.»

Sepa el Sr. Massanet que en todos los asuntos que se tratan en el Ayuntamiento, sobre todo en los de carácter administrativo,

los haya o no Bisbal estudiado de antemano, escucha con el mayor interés las discusiones y razonamientos de todos los concejales y según sea el criterio que haya formado de la discusión con toda imparcialidad e independencia emite su voto. Así lo hizo en el asunto de la fábrica de electricidad y así lo hará en todos los demás que se ventilen en el Consistorio, sin atender a otra lógica que a la de su propia conciencia ni depositar más confianza que la de su propia razón y criterio. Que puede equivocarse en el modo de apreciar las cuestiones y emitir con desacuerdo sus opiniones y su voto, no lo negamos, pero de esto a suponerle que vota tal o cual cosa porque la vota don fulano o don mengano hay una gran diferencia. Bisbal podrá ser un desequilibrado si se quiere, pero tiene personalidad propia, no es ningún escolan de amen.

Si Bisbal votó en contra del dictamen de la Comisión de Ensanche fué porque de los datos y opiniones expuestas por el señor Suau (no del Sr. Trián, Sr. Massanet) dedujo que el contratista de arbitrios sobre construcciones reclamaba la liquidación de una pared que ni se ha construido, ni figura claramente en el plano ni se menciona en documento ni memoria alguna. Y claro es que liquidándose ahora esa pared a favor del contratista, sin una razón legal que lo justifique, si mañana le conviniera o le diera la gana a la fábrica de electricidad construirla sería un ingreso que perdería el Ayuntamiento ya que ahora es él quien lleva la recaudación de dichos arbitrios.

Esta fué la causa porque Bisbal votó contra el dictamen, y nada más.

Banda infantil para la «Casa del Pueblo»

El Comité del «Centro de Sociedades Obreras», recogiendo una iniciativa lanzada por un estimado compañero, pone en conocimiento de todas las Sociedades, que existe el proyecto de fundar una Banda infantil de guitarras y bandurrias.

Los socios que tengan hijos de 7 a 12 años de edad y quieran educarlos gratuitamente para dicho objeto pueden dirigirse a dicho Comité.

Mucho nos place la idea y deseamos que entre los asociados haya el entusiasmo necesario para llevar a la práctica tan hermoso proyecto.

Mitin en Manacor

Nuestro estimado compañero Mateo Daza nos envía una larguísima información del mitin socialista que tuvo lugar en Manacor el día 1.º del corriente, la que sentimos no poder publicar por su mucha extensión y dado el reducido tamaño de este periódico, pues la reseña de referencia ocuparía más de una plana y la falta de espacio nos obliga a retirar original todas las semanas.

Al el mencionado mitin, que se vió muy concurrido y se celebró en el local de la Coó-

perativa y de la Agrupación Socialista, estaban invitados el compañero Juan Monserrat de Lluchmayor y nuestro amigo Lorenzo Bisbal. Este no pudo asistir al acto, muy a pesar suyo, a causa de un fuerte catarro que le retuvo en cama el mencionado día.

A las dos de la tarde empezó el acto, presidiéndolo el compañero Andrés Frau, quien después de explicar el objeto de la reunión concedió la palabra a los siguientes compañeros: Blanquer, de Manacor; Llaneras, de Felanitx; Terrasa, concejal obrero de Artá; Soler, concejal de Manacor y Monserrat de Lluchmayor.

Todos los oradores se extendieron en sus peroraciones demostrando la bondad de las doctrinas obreras y socialistas y haciendo una acerba crítica de la política nefasta de los gobiernos que han venido rigiendo los destinos de la nación.

Al final y durante los discursos los oradores fueron aplaudidos.

José Bernat Martorell

El miércoles a las primeras horas de la tarde falleció a la edad de 69 años nuestro amigo y simpatizante José Bernat Martorell.

Era el finado persona de carácter franco y bondadoso y un excelente padre de familia.

De espíritu liberal, figuró siempre en el partido republicano teniendo grandes simpatías por nuestros ideales.

Enviamos a su familia, especialmente a nuestro compañero Juan hermano del difunto y sus hijos Joaquín y José nuestro más sentido pésame.

DONATIVO

La Comisión Pro-repatriados de Ultramar ha donado al Centro de Sociedades Obreras la cantidad de 10'30 ptas. para ayudar a los gastos que ocasione la fiesta del 1.º de Mayo. Dicha cantidad es un sobrante que había quedado de la recaudación de un real por repatriado que se hizo para atender a la campaña pro-alcances de Ultramar, campaña que tuvo un feliz éxito puesto que el gobierno atendió las reclamaciones que por tal motivo se le hicieron, siendo ya muchísimos los repatriados que han cobrado sus pluses de campaña.

El mencionado donativo ha sido entregado por conducto de Lorenzo Bisbal, presidente que fué de la Comisión antedicha.

A nuestros colaboradores

Les rogamos sean lo más concisos y cortos posible en los originales que nos manden para su publicación en este periódico, pues su reducido tamaño nos obliga a hacerles esta observación.

A los propietarios y apoderados de casas y al público en general

El «Centro de Albañiles de Palma» pone en conocimiento de todos aquellos señores, amos y dueños de fincas que quieran construir alguna nueva o renovar alguna de las que poseen, que en este «Centro» (Socorro 85), encontrarán obreros hábiles para todo cuanto necesiten hacer o remendar.

Este «Centro» hace gustoso y extensivo este anuncio, por si acaso alguno de dichos propietarios o apoderados se ve en apurada situación y no encontrare el personal que necesite.

Dirigirse al Buzón del «Centro» de Albañiles.

AVISO

Rogamos a nuestros corresponsales y suscriptores que a la mayor brevedad posible se pongan al corriente de sus atrasos, de no hacerlo así, nos veremos en la necesidad de retirarles el periódico.—El Administrador

Correspondencia administrativa

Lluchmayor.—Recibidas 30 pesetas de Miguel Garcías, pagado el primer trimestre de 1918.

Lluchmayor.—Recibidas 3 ptas. de la Sociedad «La Recompensa del Trabajo» por la subvención del primer trimestre de 1918.

Barcelona.—Recibí tres pesetas de Manuel Devis, pagado hasta 15 de Marzo 1918.

Sansellas.—Recibí de Jorge Aloy 1 peseta, pagado hasta fin de Junio 1918.

Manacor.—Recibí del corresponsal Felio Juan 9'75 ptas. por paquetes, pagado hasta 10 de Mayo de 1918, quedando a su favor pesetas 0'25.

Suscripción para sufragar los gastos de la corona dedicada a Miguel Cabotá.

	Pesetas
Suma anterior	54'20
Unión Tipográfica	4'00
Marítima Terrestre	5'00
Suma total	63'20

Imp. de Roca, Ferrer y C.^a—Socorro, 92

EL SOCIALISTA

Suscripción mensual	1'25 ptas.
Traído a domicilio	1'50 »
Número suelto	0'05 »

PAGO ADELANTADO

Para suscripciones dirigirse al corresponsal, Bartolomé Llabrés, en el Centro Obrero, Vila, 5-1.º

EL PEREGRINO CURIOSO

(VIDA POLÍTICA ESPAÑOLA)

por ALBERTO GHIRALDO

Precio: 3'50 ptas.

DESDE LAS BARRICADAS

(UNA SEMANA DE REVOLUCIÓN EN ESPAÑA)

Sensacional folleto de 100 páginas. Precio: 0'35 ptas.

Pedidos en todas las librerías y Casa Editorial Monclús.—Tortosa

Europe Compañy

Sociedad Mútua de Seguros contra la muerte, inutilización para el trabajo y robo del ganado vacuno, caballar, asnal y mular.

Seguros para personas sobre enfermedades, muerte parto, inutilización del trabajo, (incendios).

Se desea agente activo y conocedor de estos asuntos. Representante en Mallorca.

FELIX GRACIA

Plaza del Socorro 11, 3.º y Centro Obrero, Vila 5, 1.º —Palma.